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“谢谢你，检察官！”这是一起故意伤害涉检
刑事申诉案被害人面对乐清市检察院的经办检
察官时道出的一声感谢。依托社会“大调解”机
制，经办检察官经过前期研判和社会关系调查，
把准当事人双方的“脉搏”，最终促成双方成功
达成和解。

近年来，温州市检察机关坚持源头防范和
动态化解相结合，综合运用刑事和解、检调对
接、民事行政申诉、抗诉息诉等手段建立多元化
矛盾纠纷解决体系，妥善化解社会矛盾，就地解
决纠纷问题。
文成县检察院择优将社区内调解能力强的

人员组成“和事佬”团队，发挥“和事佬”的特长
和威信，有效调处一批疑难纠纷。泰顺县检察
院深入挖掘案件背后的“前因后果”，在办理轻
微刑事案件的同时，努力修复双方当事人的社
会关系，让当事人之间的矛盾和纠纷彻底化解。
“要在社会治理中体现出更多的司法温

度。”温州市检察院程曙明检察长表示，检察机
关要在社会治理中展现其应有之义，传递更多
的司法人文关怀。
关心呵护涉罪未成年人和未成年被害人就

是温州市检察机关加强司法保护、传递司法温
度的一个缩影。鹿城区检察院就是这样用
“心”。积极与温州医科大学、温州市心理服务
志愿者协会联合，邀请16名有专业资质的心理
咨询师组建心理干预专家团队，参与对案件中
发现的有心理问题的未成年嫌疑人和被害人开
展心理测试评估、疏导矫治等工作，实现对未成
年人的教育感化挽救。

瑞安市检察院还有一项全国首创之举。
2017年11月，该院与瑞安市公安局、司法局和
志愿者协会联合签订《关于“醉驾”案件实行购
买公益服务落实不起诉的若干意见（试行）》，让
符合不起诉条件的犯罪嫌疑人参加社会公益服
务活动，接受法制教育，提高对醉驾犯罪社会危
害性的认识，防止再犯。“购买公益服务对危险
驾驶案件涉案人员进行帮教，有助于预防和减
少危险驾驶犯罪，维护公共安全，增进人民群众
的安全感。”瑞安市检察院应维新副检察长说。

瑞安市检察院的这一做法受到中央电视
台、人民日报、正义网等中央媒体的深度报道和
普遍肯定。

“人文、法治、互联网+社会治理”的深度融合

“枫桥经验”检察版的创新实践

市区滨海花苑住户抱怨无处停车，
小区立体停车库却闲置8年——

这盘停车难“珍珑棋局”，怎么解
本报记者 夏婕妤

寸土寸金的瓯江路，停车资源紧缺，停车位紧俏。
然而在飞霞北路与瓯江路交叉口的滨海花苑，地下立
体停车库自2010年交付后，已经闲置长达8年。一边
是住户抱怨停车难，一边是地下停车库弃而不用，滨海
花苑停车难的“珍珑棋局”怎么破？

昨天，小区住户、房开、物业、车库业主、律师畅所欲
言，本着求同存异的目的寻找“双赢”之策。

地下立体车库“遇冷”

8年闲置加剧停车难

市区滨海花苑有住户110多户，地下停车库拥有
立体停车位64个，自然车位5个。但是自从2010年地
下车库交付后，仅短暂使用不到一年后就闲置了。

记者昨天走访滨海花苑发现，当初设计立体停车
库时，温州畅销的车型还是奥拓、夏利和大众POLO等
紧凑型汽车，因此立体停车库“量体裁衣”，车位大小设
计为：车宽1800mm，车高1550mm，车长4700mm，车重
1800kg。

可立体车库交付使用没多久，温州街头“奥拓”变“奥
迪”，宝马、奔驰满街跑，越野、SUV等成了很多家庭的首
选。因此滨海花苑的立体停车位无法容纳这些“大块头”，
也就闲置成了“鸡肋”。
车库闲置没法用，小区内的车子无处可停，特别是

到了晚上，小区周边车满为患，因此整改地下停车库的
呼声日渐高涨。

圆桌会议

“全面排查、全力化解涉法涉诉信访矛盾……”近日，温州市检察院专门下发通知，要求全市两级
检察机关开展落实“枫桥经验”化解信访矛盾专项活动。
“这是温州市检察院进一步深化‘枫桥经验’在信访维稳工作中的生动实践。”温州市检察院程曙

明检察长介绍。近年来，温州市检察机关作为“枫桥经验”的积极践行者，立足检察职能，拓展内涵外
延，着力在社会治理上谋思路、下功夫，生动展现了“枫桥经验”温州检察的创新实践。

执法信息大数据中心是苍南检察院的一张金
名片。

与财政、环保、住建等31个单位实现信息联
网，整合行政执法和司法等各类信息200万余条，
并通过实时共享、筛选分流两种方式在联网单位
之间实现互联互通。依靠执法信息大数据中心的
设立，苍南县检察院一方面建立行政执法预警机
制，促进行政机关规范执法，另一方面仔细研判，
深挖大数据背后的社会管理问题。自大数据中心
建立以来，苍南县检察院先后就行政执法综合状
况、海上执法情况、农村生活污水治理工程建设、
校车营运安全等问题形成专题调查报告，为党委
政府科学决策提供参考建议。
“早一步发现问题，就会少一份矛盾纠纷。”苍

南县检察院蔡永成检察长“加码”智慧检务建设。
以“最多跑一次”改革为契机，积极探索行贿档案
查询网上平台、自助查询、实体大厅良性互动新模
式，实现“让数据多跑路，让群众零跑腿”。截至目
前，苍南县检察院共成功受理互联网查询申请
544件，均在一个工作日以内完成查询工作。
正如一位律师感言：“如今的检察服务比以前

更加便捷了，大大节约了我们的时间。”目前，全市
11个基层检察院均已借助互联网平台推动落实
查询案件信息、律师申请阅卷、行贿档案查询等7
个事项的“最多跑一次”改革。同时，利用官方网
站、微信和微博“三位一体”多媒体，使得群众足不
出户就能了解办事流程，打开电脑就能表达意愿
诉求，享受更便捷、更高效的服务。

互联网大数据的充分应用，也为刑事执行检察
工作提供了新思路。综合运用检察话单分析系统、
公安数据平台、司法社区矫正工作管理系统等大数
据平台强化对社区矫正执法活动的监督，及时发现
社区矫正中出现的违法情况。2017年，温州市检察
机关积极开展社区矫正专项检察工作，办理减刑、假
释、暂予监外执行监督案件266件，集中清理判处实
刑后未执行刑罚人员39人，有效化解了社区潜在的
危险矛盾，更好地服务了社会综合治理。

基层检察室地处乡镇，贴近群众，
是基层矛盾纠纷的第一道防线。温州市
检察机关坚持和发展“枫桥经验”，在全市
11个县市区设立13个基层检察室，在发
挥检察职能的基础上，把工作重心转向源
头治理，为基层群众提供更加多样化、专
业化的检察服务，实现城乡基层社会治理
的创新升级。
“小连检察官又来啦！”洞头区大门镇

西浪村的郑奶奶看到洞头区检察院大门
检察室的检察官，脸上总是乐开了花。大
门检察室的设立，让检察触角延伸到洞头
大门和鹿西两个离岛。离岛渔民身边多
了一处法律咨询和服务的好去处。

平阳县检察院积极深化“3+2”法律服
务模式，主动下沉，深入社区村居开展定
点接访、带案下访、以案释法系列宣讲等，

让基层群众近距离接受检察服务，既解
“法结”又解“心结”。龙湾区检察院在实
践阳光检察的同时，充分考虑法律因素与
社会因素，让不同生活背景的群众更多地
参与监督、参与矛盾化解，有效减少了社
会冲突，修复社会关系，真正实现捕人少、
治安好的效果。瓯海区检察院在全区13
个街道（镇）各聘任一名社区检察官代表，
在联系基层群众、促进矛盾化解方面发挥
了积极作用。该院梧田检察室也成功获
评全省示范基层检察室。

如果说基层检察室是检察职能延伸
在基层的一个重要支点，那么巡回检察制
度则更全面地拓展了检察工作的触角。
2017年4月14日，永嘉县检察院制定出台
《关于在楠溪江流域建立巡回检察制度的
实施方案》，建立以“三清单一张网”为核
心的楠溪江流域巡回检察制度。相关部

门安排人员定期轮岗，不定期走访地方政
府及公安、环保、工商等重点部门，深入群
众倾听意见，开展涉破坏环境资源案件、
信访案件等案件的线索排摸、备案审查等
工作。制度实行后不久，永嘉县检察院就
启动了一起生态环境和资源保护领域行
政公益诉讼案件诉前程序。该案系群众
反映强烈的楠溪江流域垃圾场问题，该院
发出检察建议后相关部门及时召开专题
会议组织整改，有效化解了群众矛盾。

2016年，温州市检察院控申部门与市
司法局法援工作处联合决定在市检察院
控申接待窗口设立“温州市人民检察院法
律援助服务站”。这是检察工作与法律援
助工作一站式对接的崭新工作平台，把涉
法涉诉信访工作和法律援助服务工作进
行有效的衔接，进一步提高了依法解决涉
法涉诉信访问题的能力和效果。服务站
采取定期值班制，每月15、25日下午工作
时间安排法律援助律师值班。“法律援助
服务站真好，让我少跑了腿，也很快解决
了问题。”或许，上访人徐大姐的体会就是
对法律援助服务站最好的注解。

温州
检察

人文+
让社会治理体现更多司法温度

法治+
延伸检察触角促进源头治理

互联网+
智慧检务助推社会管理创新

申诉人为检察官送来锦旗以示感谢。“醉驾”不起诉案件犯罪嫌疑人参加社
会公益服务。

记者调查——

记者调查
地面上

车库内

小区周边的路面上，车位经常是一席难求。

小区的地下立体车库却空置了8年。婕妤 摄

颜牡丹（攀远律师事务所）：
关于小区立体车库整改的相关问题，

我想给目前“僵局”一点破解的建议。
首先，已购买立体车位的业主要求不再

出资，将原有的立体车位换自然车位。从法
律角度上分析，这要看当初他们与开发商签
订的合同中是否明确购买的是立体车位。
如果是，那么合同的标的物是非常明确的。

其次，现在开发商针对立体车库做整
体改造或者部分改造，要与已经购买立体
车库的业主协商这个事情，如果协商不成
诉至法院，开发商可能要承担解除合同的

违约责任。
违约责任要具体看合同的约定。而业

主要考虑的是，得到赔偿的具体数额是否
与开发商现在提出同意返还的利息差不
多，如果相差不大，不如双方私下里协商解
决，不必诉至法院。

最后，提供几种解决方案。开发商能
否部分整改或部分挪移车库？为了更加妥
善解决协商，争取“双赢”，我建议开发商可
以对于已经购买的这部分业主再给予后期
自然车库购买优先摇号的权利，或者给予
总价优惠权利。

吕女士（滨海花苑物业主任）：
滨海花苑有110多户，很多家庭

还有2辆车，因此停车管理真的是难
上加难。特别是到了晚上，小区周边

水泄不通，就连小区的消防通道也停满了车。
有一次一个孕妇肚子痛，她自己的车子

被堵着开不出去，我们几个人只能把她搀扶
着出了小区叫车送医院。车子没地方停，有
些住户就把车子停在小区外面的人行道或
路边，经常被贴了罚单来跟我们物业诉苦。
明明小区里有停车库却不能用，大家都很焦
急，希望车库能早点整改投入使用。

车子多没处停，停车管理成难题

希望改造车库，腾挪车位解决停车难

滨海花苑多位住户：
住户陈先生：地下停车库闲置不用太

可惜。不管“立体”还是一般的车位，能用
起来都是好事情。

住户赵先生：我开的是一辆“大奔”，大
块头压根没法开进立体停车位，车子停在

小区外已经吃了好几张罚单。所以小区里
的车库能改造最好，多挪出一个车位也能
多解决一点问题。

记者采访中，滨海花苑的住户希望改
造地下车库的呼声非常高，记者随机电话
采访了部分业主，多数住户支持车库整改。

已售车位难“破冰”，车库改造遇“梗阻”

张磊（滨海房开）：
滨海花苑的业主提出改造地下车库的

要求，我们房开非常支持。滨海花苑原有的
地下停车库是2006年设计，2010年交付使
用的。之后这些年，温州不仅家庭汽车的拥
有量持续上升，购买的车型也在不断变化。
但这事并不顺利，因为车库交付后我们

房开陆续卖出了10多个立体车位。怎样解
决已售车位，我们和车位购买者的意见产生

了分歧。在商言商，立体车位改造成自然车
位后，车位总数就会从原来的64个减少到30
个左右，因此车位的价格也会相应上升。当
年每个立体停车位我们以16万元左右的价
格售出，现在附近几个楼盘的自然车位价格
近30万元，我们愿意以当初购买价加上这几
年的利息，回购已售车位。但他们提出不补
差价就享受立体车位变自然车位，这个要求
我们没法答应。

沈女士（已购车位的业主）：
我们10多户已经购买立体停车位的

业主意见已经统一，车库整改我们没意见，
立体车位变成自然车位后，应该按照“一换
一”的原则给我们置换停车位。既然我们
当初已经购买了车位，而车位同样会升值，

当初的16万元过了这么多年，不能以现在
的16万元来计算。

一个立体停车位换一个自然停车位，
我认为这个诉求合情合理，因为我们本来
就买了停车位，不能因为车库改造就变成
没有车位了。

改造车库可以，要求不补差价置换

妥善协商解决，互利互惠争取“双赢”

，


